

令和元年7月23日招集

令和元年第8回
にかほ市教育委員会会議録

にかほ市教育委員会

令和元年第8回にかほ市教育委員会会議録

1. 期 日 令和元年7月23日 火曜日
2. 場 所 金浦公民館 娯楽室
3. 開 会 午後1時27分
4. 閉 会 午後2時20分

5. 出席委員 教育長 齋藤光正
委員 佐々木郁子
委員 吉泉聡
委員 小松雅子
委員 伊藤知

6. 説明のための出席者
教育次長 齋藤一樹
教育総務課長 池田智成
学校教育課長 菊地新吾
生涯学習課長兼図書館長 竹内健
仁賀保公民館長 齋藤晴美
象潟公民館長 佐々木和則
白瀬南極探検隊記念館長 阿部和久
フェアイト子ども科学館長 佐々木孝人
文化財保護課長 今野和彦
スポーツ振興課長 高橋寿
象潟B&G海洋センター所長 原田浩一

7. 書 記 教育総務課主査 備前文乃

8. その他の確認事項

- (1) 令和元年第9回教育委員会は、令和元年8月21日(水)午後1時30分から金浦公民館で開催することにした。

9. 会議の要旨

【開会 午後1時27分】

【教育長】

それでは、ただ今から令和元年第8回にかほ市教育委員会を開催いたします。本日の会議の出席委員は、5名であります。

議事日程の第1「会議録署名委員の指名」を行います。会議録署名委員には、佐々木委員と伊藤委員をお願いいたします。書記には、事務局の備前主査を指名します。

今回は議案がありませんが、議案がない場合は、教育委員会終了後に委員同士の情報交換の場を設けております。ただ、今日は業務見直しの会がありますので、情報交換の場は設けませんのでご了承ください。

それでは、日程第2 報告に入ります。

はじめに、私から報告いたします。自殺問題についてです。7/3に岐阜市の男子生徒が自殺し、大阪府では小学校のいじめ放置問題で市長が謝罪しております。学校側や教育委員会側の対応について再審査をするために第三者委員会を設置する自治体も増えてきております。また、由利本荘市は中学校時代に不登校であった女子高校生が電車への飛び込み自殺をするという痛ましい事故が起きています。このようにいじめや不登校による自殺問題が毎日のように報道されています。にかほ市においては大きな犯罪や事案はありませんが、必ずしもないとは限らないので、これから注意深く見守る必要があると思います。子どもたち一人ひとりに対して目を注いでいかなければならないと思います。私たちはどんな理由があろうとも、子どもたちを死なせてはいけなく、絶対に守らなければいけないという強い思いを持たなければなりません。教育関係者だけでなく、保護者、地域の方々の気持ちも変えていかなければならないと思います。そのためにも、3つの点を再度見直し、徹底を図っていききたいと思います。

まず1つ目は、「観察の技術」を磨くということです。子どもたちをじっくり見て、顔色や表情、姿勢、声の調子から、心の動きや性格を見抜く力を磨いていかなければならないと思います。表情や姿勢は見ようとしなければ見えず、声も聞こうとしなければ聞こえません。一朝一夕で身に付くようなものではなく、毎日の積み重ねを意識していかないといけないと思います。そして、「かすったら素通りさせない」という気持ちで取り組んでいただきたいと思います。

そして2つ目は、「教育委員会と学校現場との協力体制」ということです。色々な場面で問題になっているのが、教育委員会と学校現場の連携がなっていないということです。何か問題が起きたときは、学校だけで解決しようとせず、教育委員会と学校現場とのプロジェクトチームを作り、組織として対応していく体制を確立していききたいと思います。

そして3つ目は、保護者または家族に訴えていききたいと思います。それは、「家族の絆」を大切にし、子どもたちの温かい心と困難に負けない心の強さを育てていかなければならないということです。両親の優しさ、家族の暖かな支えがあったならば、自ら命を絶つことは防げたのではないかと思います。自殺をとどまった子どもを見れば、家族の絆によって育てられた「命」が脈々と受け継がれているような家庭であったと思います。そのような意味でも、家族の絆というものを今こそ大切にすべきだと考えます。以上の点を踏まえて、どんな理由があろうとも子どもたちを死なせないように、教育現場、保護者、地域、関係団体と連携を図りながら、その対策を講じていききたいと思います。

【教育総務課】

<工事等の発注状況>

- ・象潟中学校校内オブジェ撤去工事
工期：7/12～8/23
工事内容：校内オブジェ撤去 2基（階段踊り場1基、玄関1基）
撤去理由：落下の危険性があるため
- ・象潟中学校案内看板設置工事
工期：7/17～9/27
工事内容：案内看板新規設置 2基（象潟庁舎正面入口に向かって右側1基、象潟グラウンド側1基）
- ・平沢小学校屋上笠木修繕工事
工期：7/19～8/23
工事内容：腐食笠木の補修

<事務事業評価委員会>

開催日：8/6 @金浦公民館

内容：平成30年度の事務事業の最終評価の確認

事務事業評価報告書を9月議会に提出し、市ホームページで公開する

ほか 資料のとおり

【学校教育課】

<前期学校訪問についての御礼>

<市内小中学校は今日から夏休みに入る>

<各学校の主要行事について>

- ・小中学校 北前船学習会（8/8）21名参加予定

<児童生徒の活躍>

- ・小学校陸上県大会（6/30）結果については市長に報告済
- ・中学校全県総体（7/13～7/15）結果については市長に報告済
優勝：サッカー部（仁賀保中）東北大会出場@八戸市
第4位：水泳 個人（象潟中）東北大会出場

<学校教育課、教育研究所の事業>

- ・ALTの交代（仁賀保中、象潟中）
- ・にかほ市初任者研修（7/24）@金浦公民館、象潟郷土資料館、プログラミング
小学校6名、中学校2名、金浦小養護教諭1名の合計9名が対象

<その他>

- ・キッズプログラミング教室（7/24）@金浦小
- ・小学生の参加者：20名
仁賀保高校生が指導を行う
※秋田県議会教育公安委員会視察予定

ほか 資料のとおり

【生涯学習課】

<実施した事業等>

[生涯学習課]

- ・思い出の校歌を歌おう（6/30）※今年度初めての開催
参加人数：93名（11校の卒業生）
- ・免疫力筋力アップ体操教室（7/16）
参加人数：36名

[仁賀保勤労青少年ホーム]

- ・トレーニング講習会（7/4）
参加人数：34名

<今後の事業等>

[生涯学習課]

- ・金浦福寿大学（市外研修）（7/25）@横手市増田 漫画美術館
参加予定人数：36名
- ・第30回 日本海に響け！太鼓の祭典（7/27）
- ・にかほ探検隊！①「鳥海山から九十九島ができるまで！」
観光協会 ジュニアガイド育成プログラムとのタイアップ
- ・第36回 奥の細道象潟全国俳句大会（8/3）@象潟公民館

[仁賀保勤労青少年ホーム]

- ・トレーニング講習会（8/1）

[図書館]

<報告>

- ・バースディカードづくり（7/21）@仁賀保勤労青少年ホーム
参加人数：22名

<今後の計画>

- ・職場体験受入
①象潟小学校研修1名（7/23、7/25、7/26）
②金浦中学校2年生2名（7/30、8/1、8/2）
③象潟中学校2年生3名（8/6、8/8、8/9）
- ・夏休み子ども映画会（8/3）@こびあ

ほか 資料のとおり

【仁賀保公民館】

<6・7月の事業実施状況>

- ・4月に募集した講座のほぼすべてが定員を上回る参加者となっており、順調に事業を進めている。
定員を超えた場合でも柔軟に対応しながら、できるだけ多くの方に参加していただけるように調整している。

放課後子ども教室事業「キッズまもーる」も好評で、今後も学校の要望に応じて事業を進めたい。

<7・8月の事業計画>

- ・キッズユートリック「むらすぎ荘に泊まろう」(7/28～7/29)
- ・キッズユートリック「放課後子ども教室三館合同事業」(8/6)

※夏休みに入ると公民館、体育館、テニスコート等に多くの子どもたちが遊びに来る状況となるので、職員、管理人で協力しながら、見守っていききたい
ほか 資料のとおり

【象潟公民館】

<事業報告>

[成人教室]

- ・公民館講座(7/3)「割りばし絵手紙教室」
参加人数：8名

[高齢者教室]

- ・白寿大学(7/21)移動研修「第47回秋田県立由利高等学校民謡部発表会鑑賞」
参加人数：81名(学生118名中)

<7月～8月事業予定>

[青少年教育]

- ・友遊くらぶ(7/24)「フェライト子ども科学館へ行こう！」
参加予定人数：25名

サポーター：3名

- ・友遊くらぶ(8/23)「はじめての陶芸教室」
参加予定人数：28名

サポーター：3名

[高齢者教室]

- ・白寿大学 ものづくり講座「わりばしで絵手紙を書こう」

ほか 資料のとおり

【フェライト子ども科学館】

<6月～7月の事業等報告>

- ・入館者数の実績 入館者数：12,298人(前年比+1.0%)
- ・かんたん実験工作教室(予約不要)・くるりんボン(7/6、7/20、7/27)
- ・実験工作教室(募集型)・「ひみつの小箱」をつくろう！(7/13)

<7月～8月の事業予定>

- ・かんたん実験工作教室(予約不要)
①マグピンをつくろう(8/10、8/11、8/12)
②スーパーボールをつくろう(8/24)
- ・秋田県立大学実験教室(募集型)

- ①「ストローやペットボトルのリサイクル～地球にやさしいプラスチックの利用のしかた～」(8/3)
- ②「ふうせん電話」(8/10)
- ・米村でんじろう実験教室
 - ①「みんな大好き！空気砲！！」(8/15)
 - ②「でんぷんの科学」(8/16)
- @スマイル
- 対象：小・中学生
- 定員：各回50名
- 参加費：500円
- ・夏休み特別企画展 科学捜査のせかい(7/23～8/25)
- ほか 資料のとおり

【白瀬南極探検隊記念館】

<事業実績の報告>

- ・入館者数の実績 入館者数：3,348人(前年比△5.4%)

<今後の主な事業予定>

- ・企画展「昭和の白瀬南極探検」(7/23～年度内)
- ・市民教養講座(共催事業)(7/27)
- ・国立極地研究所一般公開「極地研探検2019」出展(8/3)

ほか 資料のとおり

【文化財保護課】

<報告>

- ・黒川神楽 記録保存調査(7/13)
- ・大森代々神楽 記録保存調査(7/15)
- ・にかほ市郷土史研究会視察研修(7/19)

参加人数：25名

視察先：割石(仁賀保)、日新館・土田家住宅(矢島)

<8月の主な事業予定>

- ・奥の細道紀行330年記念セレモニー(8/3)
- ・北前船子ども交流拡大プロジェクト(8/8)
- ・鳥海山伝承芸能祭(9/1) @金峰神社郷土文化保存伝習館

ほか 資料のとおり

【スポーツ振興課】

- ・ボールゲームフェスタ in にかほ(7/13、7/14)

「ボールで遊ぼう」

対象：3年生以下

参加人数：75組の親子150名

「キッズチャレンジ」

対象：4～6年生

参加人数：225名

・奥の細道紀行330年記念・2019年度夏季巡回ラジオ体操・みんなの体操会（8/9）

・東京2020大会、聖火ランナーの募集

対象：来年度中学1年生以上

実施日：2020年6月9日～6月10日

申込締切：8/31

・市民プールの開設

仁賀保プール：7/20～8/22

小出コミュニティプール7/20～8/18

上浜コミュニティプール7/20～8/18

上郷コミュニティプール7/20～8/22

※12時～13時30分はお昼休み

※小出、上浜、上郷は8/13～8/15は休業

ほか 資料のとおり

【象潟B&G海洋センター】

・トライアスロンジュニア大会（7/21）スイム会場

参加人数 小学生：22名 中学生：7名

・チャレンジ水泳教室の参加状況（7/29、7/31、8/5、8/8）

参加人数：13名（定員20名）そのうち送迎希望者10名

ほか 資料のとおり

【教育長】

各課から報告がありましたが、質問はありませんか。

【小松委員】

文化財保護課の、鳥海山伝承芸能祭は9/1で間違いはないですか。

【文化財保護課長】

先ほど9/1（土）と報告しましたが、正しくは9/1（日）です。訂正をお願いします。

【教育長】

教育総務課の報告にあった、象潟中のオブジェ撤去についてですが、これはどなたかからの寄贈ではないのですか。

【教育総務課長】

寄贈ではなく、建設当初から設置されているものです。

【教育長】

フェライト子ども科学館の入場者数について、人数がかなり増えたようですが、要因は何と考えますか。

【フェライト子ども科学館長】

団体の申込がまとまってあったことが大きく影響していると思います。

【教育長】

リニューアルして反響はどうですか。

【フェライト子ども科学館長】

アンケートの実施がまだですが、中にはファンタジーシアターという以前あったコーナーを目的にいらっしゃる方もいますが、リニューアルしたコーナーで概ね満足を得られていると感じております。特にボルダリングは人気が高いです。

【教育長】

ぜひアンケートの実施をお願いします。

【フェライト子ども科学館長】

わかりました。

【教育長】

白瀬南極探検隊記念館の来館者アンケート結果についてはどのような結果となっていますか。

【白瀬南極探検隊記念館長】

施設全体の満足度は8割、応対の満足度は9割の方が「満足している」という回答です。また、入館者の7割近くが市外の方なので、市内の方を増やす方法も考えていかなければならないと思います。また、アンケートは秋にも実施予定ですので、サンプルを300件は集めたいと考えていますので、結果がまとまりましたら報告します。

【教育長】

国立極地研究所とは、協定を結んでいるのですから、わざわざ向こうに足を運ばなくても、資料などを借りてこちらで実施することはできないのですか。

【白瀬南極探検隊記念館長】

こちらでの実施ももちろん行う予定ですが、誘いがあったこともあり、こちらから出向く形となりました。

【教育長】

文化財保護課についてです。院内の油田、割石のことについて今後の対応法を教えてください。

【教育次長】

小国の油田跡については、土地は小国のものですが、残っているものについては所有者が不明となっています。現状で入ることは不法侵入になる可能性もあることから、どのような経緯で現在の状態になっているのか、また、そのものの価値についても調査を進める予定です。割石は、矢島のほうに詳しい先生がいるとのことなので、その先生と連携しながら、どのようなものでなぜそこにあるのかなどの歴史的背景を調査していく予定です。

【教育長】

8/8の北前船こども交流拡大プロジェクトにはテレビ局のAKTも来るので、教育委員の皆様にも案内を出していただけるとありがたいです。

【伊藤委員】

象潟小学校のプールの工事についてですが、工期が8/9までとなっており、夏休み中に終了予定ですが、工事終了後すぐに使用することは可能なのですか。

【教育総務課】

工期が延期になる予定です。理由としましては、工事箇所他に漏水が見つかり、漏水工事を追加したためです。当初はプールサイドや周辺の塀と建物だけだったのですが、漏水工事が追加となったため、夏休み以降もプールは使用不可となります。来年度から使用可能です。

【教育長】

ほかに質問はありませんか。

(なしの声)

ないようですので、これで報告を終わります。

それでは、次回は8月21日（水）午後1時30分から金浦公民館で開催いたします。
以上をもちまして、第8回にかほ市教育委員会を閉会いたします

【閉会 午後2時20分】

署名

にかほ市教育委員会 教育長

齋藤光正

” 委員

佐々木郁子

” 委員

伊藤 知